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SESION EXTRAORDINARIA NO. 022-2021 1 

PERIODO 2020-2024 2 

 3 

Celebrada a las diecisiete horas con treinta minutos del día jueves 25 de marzo del año 4 
2021, en la Sala de Sesiones de la Municipalidad de Poás, con la asistencia de los señores 5 
miembros del Concejo Municipal, Periodo 2020-2024: 6 
 7 

MIEMBROS PRESENTES: 8 
 9 
PRESIDENTE MUNICIPAL:  Marvin Rojas Campos, de forma presencial. 10 
 11 
VICEPRESIDENTE MUNICIPAL:  Gloria Elena Madrigal Castro de forma virtual  12 
 13 
REGIDORES PROPIETARIOS : Tatiana Bolaños Ugalde, Marco Vinicio Valverde Solís 14 
y la regidora suplente María Gabriela Cruz Soto en ausencia de la regidora propietaria 15 
Margot Camacho Jiménez, de manera virtual 16 
  17 
REGIDORES SUPLENTES: Ingrid Gisella Murillo Alfaro;  Katia Villalobos Solís y José 18 
Ignacio Murillo Soto de forma virtual.  19 
 20 
SINDICOS PROPIETARIOS :  Luis Alberto Morera Núñez, distrito San Pedro; José Luis 21 
Amado Quesada Ugalde, distrito San Juan, Heriberto Salazar Agüero, distrito San Rafael y 22 
Flora Virginia Solís Valverde, de forma virtual; Xinia Salas Arias distrito de Sabana 23 
Redonda de forma presencial. 24 
 25 
SINDICOS SUPLENTES: Margarita Murillo Morales distrito de San Pedro, Isabel 26 
Morales Salas, distrito San Juan, María Lenis Ruiz Víquez, distrito San Rafael y Charles 27 
Yoseth Suárez Álvarez, distrito de Carrillos de forma virtual; Carlos Luis Steller Vargas 28 
distrito de Sabana Redonda de forma presencial.   29 
 30 
ALCALDIA MUNICIPAL : PRESENTES: Heibel A. Rodríguez Araya, Alcalde 31 
Municipal AUSENTE: Emily Rojas Vega, Vicealcaldesa Primera Vicealcaldesa y 32 
Fernando Miranda Sibaja, Vicealcalde Segundo.  33 
 34 
SECRETARIA A.I. DEL CONCEJO MUNICIPAL : Roxana Chinchilla Fallas  35 
 36 

MIEMBROS AUSENTES 37 
 38 

REGIDORES PROPIETARIOS:  Margot Camacho Jimenez, por motivo de incapacidad. 39 
 40 
REGIDORES SUPLENTES: Carlos Mario Brenes Meléndez. 41 
 42 

INVOCACIÓN 43 
 44 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, inicia la sesión dándoles la bienvenida a 45 
todos los miembros de éste Gobierno Municipal, al Alcalde, Regidores Propietarios y 46 
Suplentes, Síndicos propietarios y suplentes; Lic. Miguel Eduardo Murillo Murillo, 47 
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Ingeniera Yanina Hernández Acuña, Licda. Silvia Castro Gonzalez, Bach. Marco Céspedes 1 
Murillo, Señor Allan Campos, Secretaria de la Alcaldía; así como Roxana Chinchilla Fallas 2 
Secretaria de éste Concejo Municipal.   3 
 4 
Como es la sana costumbre vamos a iniciar dándoles gracias a Dios, elevando una oración 5 
ante Dios nuestro Señor Jesucristo, a cargo del síndico suplente Carlos Luis Steller Vargas: 6 
Padre Santo te damos gracias por el don más preciado que nos das, que es la vida, gracias 7 
porque nos permites disfrutar de cada una de las maravillas que tú has creado para nosotros 8 
y las has puesto a nuestra disposición. También te queremos pedir por cada una de las 9 
necesidades de los aquí presentes y las del mundo entero, por aquellos que están sufriendo 10 
hoy en día. Te pedimos por nuestro cantón en general para que tú lo sigas bendiciendo como 11 
lo has hecho hasta ahora y para que nos cuides, protejas y chinees. Queremos pedirte por 12 
los funcionarios de esta municipalidad para que los bendigas también y por los miembros 13 
del Concejo para que le des el discernimiento y la sabiduría a la hora de tomar decisiones. 14 
Todo esto te lo pedimos por tu hijo Jesucristo que vive y reina por los siglos de los siglos. 15 
AMEN AMEN AMEN.  16 
 17 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, indica: Se hace un receso que dio inicio a 18 
las 5:45pm y finalizó a las 5:55pm.  Continuamos con la sesión.  19 

 20 
ARTÍCULO NO. I 21 

ATENCIÓN JEFATURAS MUNICIPALIDAD DE POÁS 22 
INFORME DEL  PAO DEL ÚLTIMO TRIMESTRE 2020 23 

 24 
I-  GESTIÓN DE DESARROLLO SOCIAL – LICDA. SILVIA CASTRO 25 

GONZÁLEZ 26 
  27 

La Licda. Silvia Castro González, Área Gestión de Desarrollo Social, comenta: quiero 28 
primero hacer la aclaración de que la presentación que yo hice el año pasado fue hasta el 29 
mes de noviembre por lo que varias de las acciones que yo vengo a presentarles hoy ya 30 
fueron conocidas por el Concejo, porque es ese último informe se incluyó octubre y 31 
noviembre del 2020 y se incluye además lo que corresponde al mes de diciembre, entonces 32 
lo que va a variar son algunos detalles. 33 
 34 
 35 
 36 

 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
 47 
 48 
 49 
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Con respecto a la Junta de Protección de la Niñez y Adolescencia y subsistema local de 1 
protección;  se trabajó en reuniones a lo largo del año vía zoom y también en la actualización 2 
de datos para la actualización del diagnóstico sobre la situación de la niñez y adolescencia 3 
en el cantón de Poás, recordemos que estas dos instancias las coordina el PANI y la 4 
municipalidad forma parte como miembro de estas redes,  al igual que otras instituciones, 5 
en este caso las instituciones brindamos la información al PANI para que se haga esta 6 
actualización del diagnóstico,  que dicho sea de paso si en algún momento este Concejo 7 
Municipal desean conocer los resultados de este diagnóstico los compañeros del PANI me 8 
manifestaron su anuencia de venir a exponerles para que conozcan un poco más a fondo de 9 
la niñez y la adolescencia en el cantón de Poás.  10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
Proyecto mis primeras huellas:  este proyecto era dirigido a mujeres embarazadas de treinta 29 
y dos semanas en adelante, madres de bebes de cero a dos meses de edad en situación de 30 
vulnerabilidad social, con ellas se trabajó sesiones virtuales por medio de WhatsApp para 31 
aprendizajes en temas relacionados con la primera infancia.  32 
 33 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, interrumpe: al ser las 5:45pm solicita una 34 
pausa para llamar a ocupar la curul a la regidora suplente María Gabriela Cruz Soto en 35 
ausencia de la regidora propietaria Margot Camacho Jiménez por motivo de incapacidad de 36 
la compañera.  37 
 38 
La regidora Tatiana Bolaños Ugalde, interviene: don Marvin es que cuando la sesión inicio 39 
y usted pidió el receso cuando volvimos no escuchamos el orden del día, nada más se 40 
escuchó cuando usted presentó a la Licda. Silvia Castro, y al menos ninguno de los que 41 
estamos virtuales lo escuchamos y no sé si usted lo puede repetir, es que yo quiero solicitar 42 
una alteración al orden del día con respecto al local N° 21 que se sacó a remate, el acuerdo 43 
del 16 de marzo de 2021, para ver si usted me permite que hagamos la alteración y tomemos 44 
ese acuerdo antes de iniciar nuevamente.  45 
 46 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, comenta:  está bien, voy a pedir un receso 47 
para ver en qué términos viene, para yo más o menos tener la información porque no 48 
conocía del tema y nos conectamos por el teléfono para hablar del tema.  49 
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Se toma un receso que dio inicio a las 5:50pm y finalizó a las 6:00 pm. Una vez concluido 1 
el receso el Presidente Municipal Marvin Rojas Campos retoma la sesión.  2 
 3 
La regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: yo lo que necesito don Marvin es ver si 4 
usted me permite hacer una alteración al orden del día, si todos están de acuerdo.  5 
 6 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, pregunta: ¿Cuál sería el tema Tatiana?  7 
 8 
La regidora Tatiana Bolaños Ugalde, responde: es sobre el local N° 21 del Mercado 9 
Municipal que se había autorizado sacar a remate.  10 
 11 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, comenta: por tanto, a solicitud de la 12 
regidora Tatiana Bolaños Ugalde, someto a votación de los regidores la aprobación para 13 
hacer una Alteración del Orden del Día, para incluir un tema que tiene que ver con el Local 14 
N° 21 del Mercado Municipal y lograr la firmeza del acuerdo y quedaría como punto 15 
segundo en la agenda. 16 
 17 
Se acuerda: 18 
ACUERDO NO. 640-03-2021 19 
El Concejo Municipal de Poás, basados en la solicitud de la regidora Tatiana Bolaños 20 
Ugalde, SE ACUERDA: Alterar el Orden del Día de la Sesión Extraordinaria No. 047-21 
2021 celebrada el martes 23 de marzo del 2021, quedando de la siguiente manera: 22 

I- Atención Jefaturas – Informe PAO 2020 23 
II - Propuesta sobre el Local No. 21 del Mercado Municipal, referente a los 24 

Servicios Sanitarios. 25 
Votan a favor los regidores Marvin Rojas Campos, Gloria E. Madrigal Castro, Tatiana 26 
Bolaños Ugalde, Marco Vinicio Valverde Solís; así como la regidora suplente María 27 
Gabriela Cruz Soto en ausencia de la regidora Margot Camacho Jiménez. CON 28 
DISPENSA DE TRÁMITE DE COMISIÓN. ACUERDO UNÁNIME Y 29 
DEFINITIVAMENTE APROBADO.  30 
  31 
Continua la Licda. Silvia Castro González, Gestión de Desarrollo Social: les estaba 32 
comentando que a estas mujeres que se les dio el programa mis primeras huellas,  se trabajó 33 
con ellas por medio de  sesiones virtuales de WhatsApp, respecto al tema de aprendizaje en 34 
la primera infancia,  porque una vez finalizada las sesiones,  se hizo la entrega de una cuna 35 
con ropa de bebé, artículos de higiene para bebé y para la madre;  y como les decía 36 
anteriormente esto fue para mamás en vulnerabilidad social y económica que cumplían con 37 
los requisitos que antes les expliqué.    38 
 39 
Las instituciones que conforman tanto el subsistema local de protección como la Junta de 40 
Protección de Niñez y Adolescencia y la misma comunidad fueron quienes refirieron estas 41 
madres beneficiarias de este proyecto que se hizo con presupuesto del PANI.  42 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------43 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------44 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------45 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------46 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------47 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------48 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 49 
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 1 
 2 
 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 

 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
Madre Beneficiadas: En Poás tuvimos un total de 23 mamás beneficiadas y están 21 
distribuidas por distrito, esas imágenes que vemos ahí es la cuna que se les daba y las bolsas 22 
que llevaban los materiales de higiene para la mamá y los bebés. 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
Red Local  de Atención y Prevención de la Violencia contra las mujeres y la violencia 44 
intrafamiliar en el cantón de Poás:  como les había comentado en la presentación anterior 45 
el departamento de Gestión de Desarrollo Social tiene la coordinación de esta red a nivel 46 
local bajo mi persona, trabajamos con reuniones mensuales para valorar el Plan de Trabajo 47 
que teníamos para el año anterior, esas reuniones se están haciendo vía zoom, coordinación 48 
de casos de violencia intrafamiliar que continúan llegando a mi oficina de diferentes 49 
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instituciones y la estudiante María Jesús Zamora quien se encuentra cursando la 1 
Licenciatura en Sociología inicia proyecto para elaborar el documento: “Diagnóstico 2 
Participativo para la Elaboración de una Política Cantonal de Género en Poás de Alajuela”, 3 
documento que no se ha contado hasta la fecha en la Municipalidad.  4 
  5 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, pregunta: Silvia con respecto al tema de 6 
violencia intrafamiliar ¿ustedes tienen alguna información cruzada con la Fuerza Pública? 7 
 8 
La Licda. Silvia Castro González, Gestión de Desarrollo Social, responde: si claro, de 9 
hecho, todos los datos que nosotros manejamos de la red de prevención de violencia son 10 
datos que se alimentan de Fuerza Pública, del Juzgado Contravencional y Menor Cuantía, 11 
del Ministerio de Salud y de la CCSS, ellos son parte de la Red de Violencia. 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 

 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
 47 
 48 
 49 
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Ahí están los datos precisamente de violencia en los meses de octubre, noviembre y 1 
diciembre del año 2020, distribución de casos por distrito y por sexo y el comportamiento 2 
habitual en cuanto al tema de denuncias, sabemos que la mayoría que ponen la denuncia 3 
son mujeres a nivel local y nacional.    4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
También en conjunto con la red y Vicealcaldía el año pasado en la conmoración del 25 de 24 
noviembre, Día de la NO violencia, se realizó un vídeo en el que precisamente se hablaba 25 
de estos datos del cantón de Poás y que consideramos importantes que la comunidad los 26 
conozca y las diferentes instituciones, el cual se subió a la página del Facebook de la 27 
Municipalidad de Poás.  28 
 29 

 30 
 31 

 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
Red de Cuido Adulto Mayor:  se cerró con aproximadamente ciento veinticinco 47 
beneficiarios de todos los distritos, ya yo les comenté en la presentación anterior como es 48 
el proceso de selección de estos beneficiarios, el presupuesto del año 2020 de la red fue ₡ 49 
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118,0 millones aproximadamente y girados por CONAPAM (Consejo Nacional de la 1 
Persona Adulta Mayor),  y los subsidios que se dieron en esos meses fueron diarios 2 
mensuales, ayudas técnicas, familias solidarias, pago de alquiler, atención social y médica 3 
de la salud, pañales, viáticos para citas médicas, equipamiento de casa, promoción de salud,  4 
y seguimos trabajando las reuniones mensuales para el análisis de casos de manera virtual 5 
igual que en las otras comisiones.  6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
Instancia local para el abordaje integral del comportamiento suicida(ILAIS): También 24 
formamos parte  y seguimos trabajando las reuniones de manera virtual, se hizo un espacio 25 
de autocuidado para los integrantes de esta red de manera virtual también y se estuvo 26 
trabajando en el refuerzo de mensajes de manera virtual para la prevención de suicidio en 27 
nuestro cantón, si vemos en el período de octubre, noviembre y diciembre, entre diciembre 28 
y enero se dieron dos casos de suicidio en Poás y se estuvo trabajando en lo que fue de 29 
manera preventiva y de acuerdo a las posibilidades de cada institución,  recuerden que 30 
ninguna institución puede brindar atención al día de hoy, la CCSS únicamente.  31 
 32 

 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
 47 
 48 
 49 
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Intentos de Suicidio-Poás:  en octubre, noviembre y diciembre hubo once personas que 1 
trataron de quitarse la vida, tres hombres y ocho mujeres, aquí también les recuerdo cómo 2 
les había comentado la vez anterior, que los hombres por lo general son los que llegan a 3 
consumar el suicidio, mientras que las mujeres son las que hacen la mayoría de los intentos 4 
y se ve reflejado en los datos por distrito.  5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
También el Departamento de Desarrollo Social da apoyo a la Comisión Municipal de 20 
Cultura, en esos meses se trabajó específicamente en la elaboración de videos sobre el mes 21 
del cantonato, que acá también participó el compañero Miguel Edo. Murillo,  que hoy nos 22 
acompaña, se hicieron unas cápsulas históricas que se estuvieron transmitiendo a través del 23 
Facebook de la Municipalidad en el mes de octubre.  24 
 25 

 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
Recolección de Café: Se hizo también para la época de recolección de café una comisión 41 
que estaba conformada por Municipalidad, finca La Hilda, La Unión Cantonal de 42 
Asociaciones de Desarrollo y la Asociación de Cafetaleros de Poás, Coopelibertad también 43 
nos apoyó al final, se realizaron las inscripciones pues las personas debían inscribirse en 44 
ICAFE (Instituto del Café de Costa Rica) directamente y con las Asociaciones de 45 
Desarrollo que nos apoyaron, al cierre de la inscripción de Poás, únicamente se inscribieron 46 
cuarenta y seis personas recolectoras, de manera que no se logró la participación suficiente, 47 
entonces las fincas tuvieron que recurrir a traer personas de otro lugares como Guanacaste 48 
y la Zona Norte para que dieran apoyo al cantón de Poás. 49 
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 1 
 2 
 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
Comisión de Turismo-FEDOMA:  21 
 22 
 23 
 24 
 25 

 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
Dia Mundial de la Salud Mental: En octubre se realizó un vídeo sobre el tema de Salud 42 
Mental y que también se subió a la página del Facebook de la municipalidad y además se 43 
brindó una charla de manera virtual por zoom a padres y docentes de la escuela Monseñor 44 
Delfín Quesada que solicitó ese apoyo en ese mes.   45 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------46 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------47 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------48 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 49 
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 1 
 2 

 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
Escuela Municipal de Música: al cierre del año anterior se coordinó con la Embajada 18 
Americana con el apoyo de la ANAI (Asociación Nacional de Alcaldías e Intendencias), 19 
para fortalecer la escuela de música, en ese entonces se estaban haciendo solo las 20 
coordinaciones para lograr ese apoyo.    21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
Cumplimiento del PAO 2020: la mayoría de las actividades que estaban planteadas se 43 
vieron afectadas de manera directa por el tema de la pandemia, ya que el área social trabaja 44 
mucho con la población en muchas actividades de promoción y prevención, de manera que 45 
se vio afectado el cumplimiento del PAO del año pasado.  46 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------47 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------48 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 49 
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 1 
 2 
 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
Desglose  metas de Gestión Social:  por ejemplo, realizar tres actividades recreativas-16 
educativas con niños, personas con discapacidad, adultos mayores del cantón,  17 
cumplimiento 0% todo esto debido a las medidas del Gobierno Central por el tema de la 18 
pandemia;  coordinar seis actividades como es el Día internacional de la mujer, Día de la 19 
mujer Poaseña, Día del adulto mayor, Día de la NO violencia, Feria de la salud,  todas las 20 
actividades que estaban programas en el PAO  no se pudieron realizar por el mismo motivo; 21 
sin embargo y dentro de nuestras posibilidades se hicieron esos vídeos y se subieron en la 22 
página del Facebook de la Municipalidad, que les comenté anteriormente.  23 
 24 
Las reuniones con RECAFIS (Redes Cantonales de Actividad Física y Salud) si se 25 
realizaron, pero las actividades que teníamos establecidas en el plan de trabajo de esta red 26 
no se pudieron realizar por el mismo motivo,  de manera que se cumplió en un 50% de las 27 
metas; con ILAIS que es la instancia del tema suicidio,  de igual forma las reuniones si se 28 
realizaron y las actividades que teníamos establecidas en el plan de trabajo no se pudieron 29 
realizar, por lo tanto un 50% de esa meta no se cumplió;  lo mismo con la Junta de 30 
Protección de Niñez y Adolescencia las reuniones si se hicieron las actividades no se 31 
pudieron hacer;  la Red de Cuido del Adulto mayor esa si fue una actividad que se cumplió 32 
al 100% porque seguimos trabajando de manera virtual las reuniones y el análisis de casos;  33 
y con la red de prevención de violencia pudimos trabajar un 100% las reuniones y la 34 
divulgación de esta red, referencias de casos a IMAS (Instituto Mixto de Ayuda Social) y 35 
otras instituciones esa se cumplió al 100% y no se vio afectada por el tema de la pandemia. 36 
Se invirtieron ₡500,0 mil en construcción y reparación para la población con discapacidad, 37 
eso también se cumplió al 100% y unos talleres que estaban programados para prevención 38 
de violencia en centros educativos esa no se pudo cumplir debido al tema de la pandemia. 39 
 40 
Nota: Folio No. 116, como es un cuadro lo que sigue, queda un espacio en blanco, solo 41 
aparecerán líneas continuas, cualquier escritura que aparezca es nula. Roxana Chinchilla 42 
Fallas, Secretaria Concejo Municipal.  43 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------44 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------45 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------46 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------47 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------48 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 49 
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 22 
 23 
Ejecución del Presupuesto: aquí les presento  los rubros con mayor ejecución del año 24 
pasado, el presupuesto total fue de ₡23,5 millones y únicamente se pudieron ejecutar:  en 25 
remuneraciones ₡13,4 millones, en actividades sociales y protocolarias que es uno de los 26 
rubros con más presupuesto del área social,  que es donde nos apoyamos para hacer todas 27 
las actividades que el año pasado no se pudieron hacer por el tema de la pandemia,  28 
únicamente se gastaron ₡298,2 mil; en materiales productos minerales y asfalticos que fue 29 
lo que les comenté para las aceras ₡496,2 mil,  y en otros útiles, materiales y suministros 30 
₡149,0 mil, de manera que vemos que si se vio bastante afectado el tema de ejecución de 31 
presupuesto por lo de la pandemia, conocidos por todos.  32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
 47 
 48 
 49 
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Crecimiento del Departamento:  estas eran las proyecciones para el cierre de año, abrir la 21 
Oficina de Intermediación Laboral, Formación y Turismo, que recordemos que para 22 
octubre, noviembre y diciembre esta oficina aún no existía;  el objetivo principal de esta 23 
oficina es la creación y elaboración de planes,  principalmente los planes como se indica:   24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
También se proyectaba la Ejecución de Recursos para fomentar la participación social en 40 
el cantón según la ley 9017 (Tarifa de Impuestos Municipales del Cantón de Poás),  artículo 41 
27;  el apoyo y participación en las redes y comisiones que antes ya les expuse;  continuar 42 
los procesos de compra en SICOP que realizo de la Comisión Municipal de Cultura y 43 
Comité de la Persona Joven y los que son propios del área de desarrollo social;  apoyo al 44 
departamento de Recursos Humanos en la parte de selección de personal; el apoyo a la 45 
Escuela Municipal de Música,  que ese entonces no se había pasado para las instalaciones 46 
de la municipalidad;  la segunda edición del Programa Cantones Amigos de la Infancia y 47 
otras funciones que la alcaldía designe. Si ustedes desean conocer más a fondo algunos de 48 
estos puntos que venían en proyecciones del 2021, con mucho gusto nosotros se las 49 
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expondremos en el momento que nos soliciten informe de labores de la ejecución del 2021. 1 
Esta sería la presentación del cuarto trimestre del año 2020 del Área de Desarrollo Social.  2 
 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
COMENTARIOS:  20 
 21 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, consulta, ¿si alguien tiene alguna inquietud 22 
o pregunta?.  23 
 24 
La síndica suplente Lenis Ruiz Víquez, distrito de San Rafael, comenta: quiero decirle a la 25 
Licda. Silvia que son muchas las funciones que tiene a cargo y ese departamento hasta 26 
donde tengo entendido es solo Silvia Castro y Marco Céspedes ahorita. Quiero hacer una 27 
consulta a la Licda. Silvia Castro, con respecto a los temas que tiene que ver con la mujer, 28 
¿sería posible que la comisión de la condición de la mujer pudiera colaborar y yo sé que 29 
hay mujeres para ponernos a trabajar, al igual que yo, y me gustaría mucho saber si es 30 
posible colaborar, ayudar, compartir con usted, especialmente lo que tiene que ver con la 31 
mujer, en aportar algunas ideas. Y ver si es posible desde el departamento que usted tiene 32 
a cargo, muchas gracias.  33 
 34 
La Licda. Silvia Castro González, Gestión de Desarrollo Social, responde:  Sí, Lenis por 35 
supuesto que sí, yo formo parte como asesora en la Comisión de la Condición de la Mujer, 36 
cuando tenga gusto pueden hacer una reunión y me convocan y con mucho gusto podemos 37 
ver cuales acciones podemos trabajar de manera conjunta.  38 
 39 
La regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta:  yo formo parte de esta Comisión de la 40 
Mujer y he estado hablando con la regidora suplente Gabriela Cruz  también,  al respecto 41 
yo propondría tanto la Sindica Lenis Ruiz, como la regidora suplente Gabriela Cruz,  tienen 42 
algún tema específico, alguna charla o fecha que nos reunamos para ver temas puntuales y 43 
ver en que podemos trabajar y apoyar,  también porque la comisión debe ser llamada por 44 
parte de los regidores; dicha comisión la conformamos la compañera Margot Camacho y el 45 
regidor Marco Vinicio Valverde,  así que eso lo podríamos ver en conjunto con ellos y la 46 
cooperación de Lenis y Gabriela. 47 
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Con respecto al PAO de Gestión Social, la ejecución me parece que es baja y me gustaría 1 
saber si se ha hecho una vinculación con el Plan Estratégico para ver qué porcentaje de la 2 
meta se ha alcanzado, para poder tener un poco más de números, metas específicas, y  ver 3 
cuál es la propuesta para el año 2021 y poder saber que tanto se va avanzando. 4 
 5 
Otra consulta que yo tenía es con respecto a la Oficina de Intermediación Laboral, que 6 
forma parte del departamento, ¿si tienen algún informe del primer trimestre?, ¿si van a algo 7 
más que postear puestos vacantes en Facebook?, y,  ¿si se está trabajando de alguna otra 8 
forma?, porque me parece que también necesitamos medir esos objetivos y medir el alcance 9 
que han tenido,  y me parece que la Vicealcaldesa ha apoyado a este departamento,  y bueno 10 
con tanta limitación que hubo en el 2020,  hay bastantes cosas que no se pudieron hacer, 11 
pero creo que hay muchas otras que de forma virtual se pueden ir manejando. Con respecto 12 
a uno de los puntos que doña Silvia trató en la filmina anterior, fortalecer la formación, el 13 
Plan de Formación no sé a qué se refiere con este plan de formación. También con respecto 14 
al plan del Deporte y la Recreación ¿me imagino que esto se va a trabajar junto con el 15 
Comité Cantonal de Deportes?, que es el encargado del deporte y la recreación y en apoyo 16 
me imagino con ustedes.  17 
  18 
La Licda. Silvia Castro González, Gestión de Desarrollo Social, responde: gracias doña 19 
Tatiana, en realidad son muchas consultas voy a ver si logro recordarlas todas, sino me las 20 
recuerda. En la primera,  todas las acciones que están plasmadas en el  PAO del 21 
departamento de Desarrollo Social responden a las acciones que están establecidas en el 22 
Plan Estratégico Municipal, no hay ninguna que este aislada, de hecho siempre el PAO se 23 
le pasa al señor Alcalde para que lo revise y está en un  100% alineado con el Plan 24 
Estratégico Municipal, que ustedes ya conocen también;  si quisieran el desglose con metas 25 
y todo, el cual no lo traía preparado y no sabía que debía traerlo  preparado hoy;  pero con 26 
mucho gusto lo puedo traer en otra ocasión que lo soliciten. Con lo segundo,  no sé si refería 27 
a la oficina de intermediación laboral, como les comenté únicamente solo traje la 28 
información correspondiente a los meses de octubre, noviembre y diciembre, tal como se 29 
me solicitaban en el acuerdo municipal  y no traigo la información preparada de todo lo que 30 
se está trabajando desde la Oficina de Intermediación Laboral,  pues desde esos meses esa 31 
oficina ni siquiera existía,  y como les dije anteriormente en el momento en el que ustedes 32 
me llamen hacer el informe de labores del primer trimestre o semestre del año 2021, con 33 
muchísimo gusto yo les presento las acciones que se están trabajando, sin embargo,  le 34 
puedo asegurar, que no se quedan en publicaciones en Facebook con anuncios de empleos, 35 
el compañero Marcos Céspedes y mi persona,  estamos trabajando muchísimo en esta 36 
oficina y en el área de Desarrollo Social y como les digo en el momento en el que ustedes 37 
me pidan ese informe de labores del año 2021 con mucho gusto se los vamos a presentar. 38 
Con relación al Plan de Formación, se refiere al plan de formación y capacitación, 39 
recordemos que la oficina del compañero  Marcos Céspedes,  como les estoy diciendo,  es 40 
nueva y está funcionando desde este año y las acciones que tiene o el plan es hacer los 41 
planes precisamente desde  la oficina de intermediación laboral, formación y turismo; 42 
entonces desde esta oficina se van a trabajar para este año el Plan de Formación o 43 
Capacitación para el cantón de Poás que no existe, el Plan Turístico del cantón que tampoco 44 
existe,  y se está trabajando en el Plan de Deporte y Recreación que tampoco existe y no 45 
han existido a la fecha, pero sí se está  trabajando en la elaboración de todos esos planes. 46 
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Continua la regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: no sé si la Licda. Silvia Castro, nos 1 
hace el favor de pasarnos la vinculación del Plan con el Plan Estratégico, nosotros lo 2 
habíamos solicitado a la administración en todos los departamentos, pero no se nos fue 3 
brindado, yo si quisiera que doña Silvia nos lo puede pasar por favor. 4 
 5 
El Alcalde Municipal Heibel Rodríguez Araya, comenta: supongo que están hablando de la 6 
vinculación del PAO con el Plan Estratégico del 2021, porque del 2020 para atrás no había 7 
Plan Estratégico y el Plan Estratégico se elaboró para el proceso del 2020 al 2024 y el PAO 8 
del 2020 fue hecho originalmente en una no condición de Plan Estratégico, entonces me 9 
imagino que lo que está hablando es de la vinculación Plan Estratégico con PAO 2021.  10 
 11 
La regidora Tatiana Bolaños Ugalde, contesta: sí, señor para este año. 12 
 13 
El Alcalde Municipal Heibel Rodríguez Araya, comenta: entendido gracias.  14 
 15 
El regidor suplente José Ignacio Murillo Soto, comenta:  más que todo consultar a la Licda. 16 
Silvia Castro,  referente a un tema que ya habíamos conversado sobre el Plan Cantonal de 17 
Desarrollo Juvenil, quiero enfatizar en esto y ver,  ¿si ya hay algún tipo de proyección o 18 
estudio ante este plan?,  que en teoría la municipalidad ya tiene,  sin embargo no hay algún 19 
registro o fondo,  que al fin y al cabo yo creo que es importante,  porque a partir de eso es 20 
donde se comienza a proyectar la juventud dentro del mismo cantón, o sea si  hay algo 21 
proyectado o si se está investigando, ¿qué ha pasado con eso o si hay algún avance al 22 
respecto?  23 
 24 
La Licda. Silvia Castro González, Gestión de Desarrollo Social, responde: gracias Jose 25 
Ignacio. Ahora que dice eso me acabo de acordar de otro punto que la regidora  Tatiana 26 
Bolaños citó y se me quedó por fuera; que fue con respecto al Plan del Deporte y la 27 
Recreación, que decía que debíamos trabajarlo de la mano con el Comité de Deportes,  me 28 
voy adelantar porque eso es una gestión de este año, para la elaboración de este Plan del 29 
Deportes y Recreación lo primero que se debe hacer para la elaboración de cualquier plan,  30 
es una consulta, entonces nosotros trabajamos hace dos semanas en talleres consultivos con 31 
tres grupos, un grupo un día estuvo dirigido para instituciones y representantes del Concejo 32 
Municipal,  el segundo día estuvo dirigido al trabajo con todas las disciplinas del Comités  33 
de Deportes, con Asociaciones Deportivas del cantón de Poás y el tercer día lo estuvimos 34 
trabajando con Asociaciones de Desarrollo y con la Junta Directiva del Comité Cantonal 35 
de Deportes y Recreación de Poás, con los nuevos,  hecho ahí estuvo la señora Angie 36 
Morales acompañándonos; este plan se está llevando de la mano y no solo con el Comité 37 
de Deportes sino con todos los entes y las instituciones que de alguna manera están 38 
relacionadas con el tema de recreación y deporte, eso por un lado. Con relación a la consulta 39 
del regidor suplente José Ignacio Murillo, y que dicha que me lo recuerda,  porque ese día 40 
que usted nos preguntó sobre este plan yo le dije precisamente que no sabía que existía a 41 
nivel municipal y no sé si lo recuerda y usted me dijo que me iba a buscar información para 42 
hablarlo un poquito más, sinceramente yo olvidé por completo ese tema porque no lo 43 
volvimos a retomar,  pero ahorita que me lo está recordando voy a buscar a ver qué era lo 44 
que había al respecto en la municipalidad, porque es un plan que sinceramente yo no 45 
conozco.   46 
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El regidor suplente Ignacio Murillo Soto, comenta: muchísimas gracias por la respuesta, yo 1 
ese mismo día le pasé la información por chat y eso es lo único que existe y está a mano, 2 
entonces por cualquier cosa ya se la pasé, muchas gracias.  3 
 4 
La Licda. Silvia Castro González, Gestión de Desarrollo Social, contesta: voy a revisarla, 5 
más bien muchas gracias.  6 
 7 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, comenta: agradecerle a la Licda. Silvia 8 
Castro por la presentación, como podemos ver realmente el tema de la pandemia ha 9 
disparado lo que tiene que ver con la violencia doméstica en el cantón, el problema de los 10 
suicidios y tema que espero a futuro podamos abordar de una manera más profunda y 11 
colaborarle desde el Concejo a su departamento.    12 
 13 
El Alcalde Municipal Heibel Rodríguez Araya, comenta:  esta es la rendición de cuentas 14 
del último trimestre del 2020,  pero la esperanza que tiene la Alcaldía sobre el área social 15 
es muy grande y tengo claridad de todas las cosas en las que estamos trabajando, en el tema 16 
de formación, por ejemplo, tenemos un convenio en estudio con la Universidad San José; 17 
ayer estuvimos con la rectoría y con la Vice-rectoría de extensión de la Universidad Técnica 18 
Nacional,  en la cual vamos a trabajar un convenio de cooperación para el tema de 19 
capacitación; lo mismo lo hemos venido conversando con la Directora del INA (Instituto 20 
Nacional de Aprendizaje),  con la señora Kattia Zamora y ahí hemos ido trabajando en 21 
propuestas,  pero fundamentalmente con la idea de poder lograr los convenios y poder 22 
acercar la academia a un cantón que necesita formación para emprendurismo. Por un lado 23 
también, se creó la Asociación de Artesanos ya se está trabajando,  incluso ayer tuvimos 24 
una reunión de cooperación por el tema del financiamiento para mujeres emprendedoras en 25 
el cantón,  y todos estos son temas que a nivel de la oficina del área de formación estamos 26 
trabajando con el señor Marcos Céspedes, en el cual yo me incorporo porque tengo mucha 27 
fe en eso,  e igual tengo mucha fe en poder avanzar a realmente tener una oficina de 28 
intermediación laboral para el cantón de Poás; yo realmente envidio lo que ha hecho 29 
Naranjo,  de poder colocar mil trescientos Naranjeños en la Zona Franca Coyol, nosotros 30 
andamos con ciento y algo y en todas las demás,  pero el tema de intermediación laboral es 31 
muy importante, así como el capacitar la gente para que encuentre empleo;  en el tema 32 
turismo estamos con el plan pero también tenemos una Alianza con la Unión Nacional de 33 
Gobiernos Locales para generar un Proyecto de ley para la distribución de los ingresos del 34 
volcán, ya tenemos algunas sesiones de trabajo y una alianza estratégica en esa dirección. 35 
Así que definitivamente está actividad no es para informar de lo que estamos haciendo,  36 
pero si de lo que hemos avanzado en estos tres meses ya con Marcos Céspedes,  trabajando 37 
directamente en la oficina y yo estoy muy esperanzado de poder generar convenios, 38 
alianzas, acciones, inversión y recursos que puedan cambiar las cosas;  y ojalá pudiera tener 39 
una oficina como algunas otras municipalidades donde tienen promotores, trabajadores 40 
sociales, pero poco a poco vamos a ir construyendo una unidad que tenga un gran peso en 41 
el desarrollo social del cantón. Esta parte no era para esto, pero si quiero adelantar que estos 42 
tres meses han sido de mucho trabajo y en las cuales la Alcaldía está metida día a día, que 43 
tengo mucha fe en que esto pueda hacer una diferencia.   44 
 45 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, comenta: buenas noches a la compañera 46 
Silvia Castro por su presentación y al compañero Marcos Céspedes.   47 
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La Licda. Silvia Castro González, Gestión de Desarrollo Social, comenta: agradecerles a 1 
ustedes nuevamente por su atención.  2 

 3 
III - ATENCIÓN LIC. MIGUEL EDO. MURILLO, GESTIÓN 4 

ADMINISTRATIVA MUNICIPAL  5 
 6 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, comenta: continuamos con la presentación 7 
del área de Gestión Administrativa con Miguel Eduardo Murillo.  8 
 9 
El Lic. Miguel Eduardo Murillo Murillo encargado de Gestión Administrativa, comenta: 10 
buenas noches señor Alcalde, al Presidente Municipal, compañeros regidores presentes en 11 
la sala, síndicos y los que nos acompañan también de manera virtual, un tema que 12 
definitivamente no podemos dejar de lado es el tema de moda con el asunto de la pandemia, 13 
y eso vino efectivamente a agarrarnos a todos con los brazos arriba en un momento dado,  14 
donde a nivel de la administración municipal cada uno tenía sus planes ya conformados y 15 
evidentemente hubo un momento en el que tuvimos que hacer un giro bastante grande y 16 
empezar a tomar acciones diferentes para poder salir adelante y esto hizo que afectará todas 17 
las áreas de la municipalidad, entre otras situaciones que se dieron,  sin embargo hoy a un 18 
año de la pandemia nos damos cuenta de que las cosas no fueron para mal y yo diría que 19 
más bien para bien, empezamos a descubrir una serie de formas diferentes de trabajar y que 20 
anteriormente no la teníamos y yo creo que eso es lo que viene es a enriquecer casualmente 21 
el trabajo de nosotros y la productividad de cada uno de los puestos de trabajo de los que 22 
tenemos. Otro de los aspectos también que tuvimos el año pasado, que fue un año de 23 
cambios también muy positivo fue la entrada eventualmente en vigencia de las nuevas 24 
autoridades municipales, que vino también a darle un cambio a la municipalidad y 25 
evidentemente en las formas de trabajar e inclusive de los mismos departamentos. 26 
 27 
El área de Gestión Administrativa está conformada por trece personas y como ustedes saben 28 
y se ha manifestado en los anteriores informes que son: Proveeduría, Bodega que se encarga 29 
de la recepción de todos los materiales, Recursos Humanos, Salud Ocupacional, 30 
Informática, Archivo y Biblioteca, Servicios Generales y los Servicios de Mercado y 31 
Cementerios.  32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 

 44 
 45 
 46 
 47 
 48 
 49 
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 1 
Como objetivo de la Gestión Administrativa:   2 
 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
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 14 
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 21 
 22 
Misión de Departamento:  23 
 24 
 25 
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 34 
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 42 
 43 
Visión:  44 
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 40 
En recursos humanos voy a ir un poquito rápido en esta parte,  algunos de la presentación 41 
ya ustedes lo conocen, que como podemos ver en esas acciones o tareas que se mencionan, 42 
son elaboradas únicamente por una persona que es la Licda. Carmen Víquez a cargo del 43 
área de Recursos Humanos, con apoyo de nosotros que estamos en el área pero en su gran 44 
mayoría son ejecutadas por ella.  45 
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 18 
Información de Plazas:  al final del cuadro encontramos la distribución por grupos 19 
ocupacional, vemos dos a nivel superior, que en este momento es el alcalde y la vice-20 
alcaldesa; operativos son 36 puestos, calificados que es lo que comúnmente se conoce como 21 
oficinistas que son cuatro, técnicos hay diecisiete y profesionales veintitrés. 22 
 23 

 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
En cuanto a porcentajes, un 67% ocupadas por hombres y un 33% por mujeres, tenemos 42 
tres plazas vacantes con sustitución en este momento y que se encuentran en concurso 43 
externo, como son Encargado de Bienes Inmuebles, Salud Ocupacional y Encargado de 44 
Cementerios y Mercado; Plazas vacantes sin sustitución y Permisos sin goce de salario.  45 
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 18 
 19 
 20 
 21 
Evaluación del Desempeño 2020: se aplicó la evaluación del desempeño de acuerdo a lo 22 
que establece el Código Municipal, sin embargo y posterior a la promulgación de la Ley de 23 
Fortalecimiento de las Finanzas Públicas Ley N° 9635 y como lo hemos mencionado  esto 24 
varía y es en lo que estamos trabajando ahorita, los cual todo esto está sujeto también a los 25 
lineamientos que estableció MIDEPLAN, (Ministerio de Planificación Nacional y Política 26 
Económica) y lineamientos del Servicio Civil,  y algo muy importante que lo establece la 27 
normativa,  es que se debe contar con un sistema informático para poder realizar la 28 
evaluación del desempeño a cada uno de los funcionarios y una correcta capacitación.  29 
 30 
 31 
 32 
 33 

 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
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Capacitación: como lo mencionábamos anteriormente por asuntos de la pandemia fue 1 
limitado el asunto de la capacitación a los funcionarios y la inversión fue de ₡881,0 mil el 2 
año pasado, aquí estamos hablando de cursos que únicamente fueron pagados por la 3 
municipalidad y sí hubo varios cursos que se realizaron de manera virtual por varias 4 
instituciones, pero donde no tuvimos que cubrir ningún costo.  5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
Pago de Horas Extras: aquí pueden observar el desglose por los diferentes servicios que 23 
tiene la municipalidad,  en total el año pasado hubo una inversión de ₡19,2 millones por 24 
este rubro y donde tal vez lo más significativo y de acuerdo al porcentaje es, Acueducto un 25 
32%, Gestión Vial y Caminos que son desarrollados por la misma área, anda alrededor de 26 
un 44%,  y hago la observación de que este porcentaje no es representativo por cada uno de 27 
los servicios,  debido a que todos tienen diferentes tareas y la cantidad de personal 28 
evidentemente es diferente,  por ejemplo en el Mercado como pueden ver es un 2% y 29 
tenemos únicamente una persona y las condiciones entonces siempre son diferentes y no 30 
puede ser comparativo en ese sentido. 31 
 32 
 33 

 34 
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 40 
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 43 
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 49 
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El en Área de Informática que está a cargo  Eduardo Vargas Rodríguez, un proyecto que se 38 
desarrolló el año pasado fue la instalación de internet en bibliotecas en San Pedro,  San 39 
Rafael y en los centros de población de los distritos; luego el soporte a la transmisión virtual 40 
de las reuniones que se realizan en la Municipalidad y a las sesiones del Concejo Municipal; 41 
la ampliación de puntos de venta de pago de servicios a través de los BN servicios y la 42 
participación en la elaboración del Plan Estratégico Informático.  43 
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Se trabajó y de hecho esta lista la oficina virtual para que los usuarios puedan realizar 20 
trámites desde sus celulares o computadora a través de la página web, sin embargo todavía 21 
tenemos una deuda en los departamentos,  porque hay una revisión de los formularios y 22 
posteriormente la publicación en el diario oficial La Gaceta para poder aplicarlo; se logró 23 
transferir el dominio de munipoas a la municipalidad a través del IFAM, y luego todo lo 24 
que tiene que ver con el aspecto de SITRIMU(Sistema Tributario Municipal),  y con la 25 
empresa que nos está brindando el soporte y en eso el compañero Eduardo Vargas tuvo una 26 
gran participación a través de la FEDOMA en todo lo que fue el proceso de contratación y 27 
el apoyo técnico que está brindando para el desarrollo del sistema en la Municipalidad; se 28 
adquirieron licencias de antivirus finalizando el año para los equipos municipales y los 29 
contratos de estas licencias están firmados por tres años, y la adquisición de licencias para 30 
pared de fuego también por tres años,  esto lo que nos permite es dar seguridad tanto interna 31 
como externa a los diferentes sistemas municipales.  32 
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Muy importante para este año en informática,  que es el apoyo técnico para la adquisición 1 
e implementación de un sistema de ingresos y egresos que está realizando la administración 2 
y la plataforma de pago de servicios municipales a través de la página web, esto está en 3 
proceso de certificación con el Banco Nacional de Costa Rica y más o menos de acuerdo a 4 
la información que se nos ha dado,  alrededor de dos meses nos podemos llevar en esto, que 5 
es todo el proceso de certificación pero ya está bastante encaminado el proyecto.  6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 

 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
Archivo y Biblioteca:  como lo conocieron ustedes en la presentación anterior todo lo que 26 
desarrolla en el archivo. 27 
 28 
 29 
 30 
 31 

 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
A estas labores no voy referirme nuevamente pues ya son de conocimiento de ustedes, pero 47 
es todo lo que se desarrolló durante el año en el archivo.  48 
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En Proveeduría como ustedes saben iniciamos con SICOP (Sistema Integrado de Compras 22 
Públicas) en el año 2019 y como dicen nos tiramos al agua desde el principio,  llevando 23 
todos los procesos y realmente yo diría que ha sido una experiencia muy valiosa, es un 24 
sistema importante en estos momentos para la municipalidad, ya manejando el sistema a 25 
estas alturas es como la informática y yo creo que ya no nos vemos trabajando nosotros sin 26 
una computadora y yo podría decirles que en este momento yo no veo el departamento de 27 
proveeduría haciendo ya los procesos en papel como lo hacíamos anteriormente, 28 
evidentemente esto viene a facilitarnos el trabajo a nosotros y que hay algunas 29 
particularidades que tiene el sistema pero bueno esto es parte de lo que hay que ir 30 
mejorando.  31 
 32 
 33 
 34 
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 45 
 46 
 47 
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Licitaciones para el 2020:  se realizaron tres procesos de licitación pública, fueron procesos 1 
con entrega según demanda,  para nosotros el poder contar con esos procesos, porque 2 
primero que todo no tenemos que tener una gran cantidad de materiales en inventario, lo 3 
que quiere decir es que los vamos solicitando conforme los vamos necesitando,  por eso se 4 
llama entrega según demanda, lo que se hace es un proceso para seleccionar, una empresa 5 
que nos va a brindar a nosotros los servicios o materiales que nosotros requerimos en su 6 
momento, estos procesos se pueden realizar por un año, máximo cuatro años, los cuales  se 7 
hicieron a un año con posibilidades de prorrogas anuales de hasta cuatro años, y esto repito, 8 
nos reduce a nosotros el trabajo en la Proveeduría  y únicamente se hace en las diferentes 9 
áreas cuando requieran de estos productos, es hacer una orden de pedido y solicitarlo a la 10 
empresa para que nos lo hagan, pero ya no tenemos que hacer un procedimiento de 11 
contratación.  12 
 13 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, consulta: ¿ese proceso mantiene las 14 
condiciones durante el tiempo?. 15 
 16 
El Lic. Miguel Eduardo Murillo Murillo, Gestión Administrativa, responde: si correcto.  17 
 18 

 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
Licitaciones Abreviadas:  fueron siete procesos que se realizaron, donde dos de ellos fueron 39 
declarados desiertos, uno fue el proyecto de la piscina que volvió eventualmente a sacarse 40 
a concurso y el resto que son de conocimiento de ustedes.  41 
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Procedimiento de Compras:   ¿Cuál es la razón por la que se declararon  infructuosos?, es 24 
cuando ha habido ofertas, pero no se ajustan a las especificaciones que se han solicitado,  25 
entonces hay que volverlos a sacar de nuevo,  y desiertos es cuando no se han presentado 26 
ofertas o por un interés institucional se declara desierto,  el proceso como tal, y finalmente 27 
un procedimiento de remate de los locales del mercado que se hizo a finales de año donde 28 
únicamente fue adjudicado un local.  29 
 30 
 31 
 32 
 33 

 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
 47 
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También el convenio que se hizo a través de SICOP para la contratación de la empresa que 1 
tiene convenio con el Banco Nacional para el control del combustible; sistema de inventario 2 
en bodega,  que estamos afinando algunos detalles que no hemos podido iniciar con este 3 
sistema, pero esperamos pronto ya llevar este control a través de este sistema que elaboraron 4 
estudiantes universitarios; el levantamiento y control de activos; la aprobación y 5 
publicación del Reglamento de Proveeduría que ya hoy salió publicado en La Gaceta y que 6 
ya se encuentra debidamente actualizado de todo lo que tiene que ver con SICOP y 7 
diferentes ajustes que se le hicieron al reglamento; se trabajó el año pasado en la 8 
actualización de los procedimientos del departamento, la asesoría técnica y en caso de la 9 
compañera  Adriana Díaz, propiamente que es la que se encarga de brindar las respuestas a 10 
través del Facebook municipal a los usuarios cuando hacen las consultas.  11 
 12 

 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
 19 
 20 
 21 
 22 
 23 
 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
Cementerios:  como mencionábamos el asunto de la pandemia viene afectar evidentemente 45 
todos los diferentes procesos que tiene la municipalidad, el presupuesto que se tenía el año 46 
pasado era por ₡57,5 millones para el cementerio, hubo una ejecución de un 64,94% que 47 
corresponde a ₡37,3 millones y se obtuvo ingresos por ₡47,7 millones y la liquidación para 48 
este año que estamos esperando para presupuestarla son ₡13,7 millones.  49 
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En el PAO se había establecido el mantenimiento general de los cementerios, entre las 23 
cuales, la reparación y colocación de cerámica a bóvedas municipales que se realizó, la 24 
colocación de adoquines en los pasillos del cementerio de San Pedro que también se hizo 25 
con los adoquines que quedaron del parque y que se trasladaron para el cementerio;  la 26 
construcción de nichos municipales que ese fue un proyecto que lo dejamos pendiente de 27 
ejecutar este año,  debido a que la cantidad de recursos que teníamos no eran suficientes 28 
para construir todos los nichos y considerando que sería importante hacer la obra de una 29 
vez, ya que en estos momentos casualmente por la situación que enfrentamos,  sabemos que 30 
es fundamental y para tranquilidad de todos tanto de nosotros como de los munícipes el 31 
poder tener donde poder brindar el servicio a los usuarios, en lo que respecta a nichos 32 
municipales en San Pedro en este momento tenemos cuatrocientos 424,  de los cuales 51 33 
están clausurados y 99 disponibles;  y en Carrillos son 99 en total,  disponibles 87; aquí 34 
todo lo que tiene que ver con medidas para visita a las instalaciones, los cierres y aperturas 35 
que se dieron por concepto del COVID,  los protocolos que se establecieron tanto en las 36 
inhumaciones como las exhumaciones,  ese fue un trabajo bastante fuerte que se hizo desde 37 
la oficina de cementerios, gracias a Dios nunca hemos tenido problema con la gente,  pues 38 
han entendido la situación, sino  me equivoco son doce personas las que han sido enterradas 39 
por COVID en San Pedro y que han sido en tierra y en Carrillos fueron tres y en bóvedas 40 
particulares; y tenemos en este momento disponibles seis espacios en tierra para atender 41 
estas emergencias y que están debidamente disponibles.   42 
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En el mercado el presupuesto era un total de ₡52,8 millones, la ejecución fue de un 25,6% 42 
que representa ₡13,5 millones, los ingresos que tuvo el mercado el año pasado fueron por 43 
₡13,8 millones y para la liquidación de este año, el presupuesto extraordinario es ₡18,5 44 
millones y tal vez para aclarar porque si hubo ingresos y tanto dinero, son recursos que 45 
nosotros arrastrábamos del año tras anterior.   46 
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En el PAO lo que estaba establecido es lo que tiene que ver con el mantenimiento básico 17 
del mercado y algunos trabajos menores, la remodelación que se le hizo al mercado que eso 18 
fue un proyecto que venia del año tras anterior,  sin embargo se finalizó el año pasado, con 19 
la construcción del parqueo, en total tenemos 19 locales, de los cuales 11 están ocupados y 20 
tenemos ocho locales disponibles, se realizaron diferentes gestiones para el remate de los 21 
locales, la capacitación que nos dio SICOP para poder realizar los remates a través del 22 
sistema, se realizaron reuniones con potenciales oferentes,  con el fin de explicarles a ellos 23 
cual era el proceso que tenían que seguir para poder realizar o adquirir un local en el 24 
mercado, a través de SICOP, sin embargo de ese remate que se hizo el año pasado 25 
únicamente uno fue adjudicado,  pero no fue en vano las reuniones, para informarles este 26 
año utilizamos la misma dinámica y también se hicieron publicaciones en la página 27 
informándole a la gente los que estaban interesados y que llegaran a la municipalidad para 28 
brindarles información, de igual forma hicimos reuniones con ellos en la Sala de Sesiones 29 
explicándoles como era que tenían que hacer para inscribirse en SICOP y cuál era el 30 
procedimiento que tenían que hacer para adquirir la firma digital,  luego la forma en la que 31 
tenían que presentar la oferta a la hora de participar en el remate, esperamos poderlo 32 
publicar, ojalá mañana.  para poder realizar este procedimiento lo más pronto posible a ver 33 
cómo nos va; en la última reunión que tuvimos participaron como cinco personas, de la 34 
reunión mucha gente interesada vino a preguntar, pero evidentemente una limitante es la 35 
utilización del sistema y a veces a la gente por su situación no maneja este tipo de 36 
herramientas y se convierte en una limitante para poder participar, valga decir,  que hoy 37 
casualmente un funcionario de la Contraloría estaba haciendo un estudio con respecto a una 38 
fiscalización que se le estaba haciendo a diferentes Proveedurías y en cuenta la 39 
Municipalidad de Poás y el tema que él quería conversar era casualmente el asunto de los 40 
remates y ahí le contamos toda la historia de Poás y él nos dijo que eso era lo que él quería 41 
escuchar, saber cuál era la problemática que tenía la institución, porque si veían una 42 
debilidad en varias municipalidades,  que se sacaba a remate y seguían ahí pero que no era 43 
muy productivo el proceso. Sin embargo, seguimos haciendo los esfuerzos y esperemos que 44 
esto que vamos a realizar, por lo menos de las personas que vinieron, una contaba ya con 45 
firma digital y las otras dos estaban en el proceso de poderla realizar, y está en espera de 46 
que lo saquemos a remate.   47 
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El mantenimiento y la limpieza del edificio eso ha sido un aspecto muy importante para 31 
nosotros, si en algún momento tal vez consideramos que esto no era importante,  la situación 32 
del COVID nos vino a poner para arriba si es que estábamos abajo,  en primer lugar esto 33 
nunca ha dejado de ser importante y yo siempre les he dicho que cuando uno llega a una 34 
institución uno percibe ese olor a limpieza y ve uno los diferentes mecanismos que tienen 35 
como ahorita y ya eso lo hace uno sentirse bien, entonces desde ahí ya yo me predispongo 36 
efectivamente a recibir una buena atención,  pero si sucede lo contrario la situación no va a 37 
ser muy positiva, aquí hemos hecho grandes esfuerzos y pese a que se tiene únicamente 38 
solo una persona encargada de limpieza para este edificio  y para el edificio anexo, para 39 
poder cumplir con todos los protocolos que nosotros establecimos, hemos ido saliendo con 40 
la colaboración de todos,  pero principalmente hay que reconocer el trabajo que ellos han 41 
realizado,  que han estado muy pendientes de que el edificio esté en muy buenas 42 
condiciones en este sentido;  y lo que tiene que ver con el mantenimiento del edificio, de 43 
igual forma el haber entrado una persona encargado de mantenimiento el señor  Juan Carlos 44 
Vargas, que era una debilidad muy grande que teníamos, ahora más bien  cuesta,  porque 45 
me llaman que ocupan esto o lo otro, nunca pasa desocupado, o sea trabajo hay suficiente 46 
y se han ido solventando diferentes necesidades que teníamos en el tiempo y tratar de 47 
cambiarle un poco más la cara a este edificio y ahí vamos poco a poco,  pero el objetivo es 48 
ese,  que cada vez se vea en mejores condiciones.  49 
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Salud Ocupacional:  este es un tema bastante importante para nosotros los funcionarios y 31 
todos los usuarios de la municipalidad, voy a pasarle para la exposición a la compañera 32 
Yanina Hernández, que ha sido muy importante y yo creo que el esfuerzo que ella ha 33 
realizado con sus conocimientos ha sido fundamental para que vayamos trabajando siempre 34 
de la mejor manera.  35 
 36 
La Ing.  Yanina Hernández, Encargada Salud Ocupacional, comenta: buenas noches al 37 
señor Presidente del Concejo, al señor alcalde, señores regidores/as y síndicos y suplentes; 38 
que nos acompañan en la sala de forma presencial y de forma virtual. De momento me 39 
encuentro interina en el puesto de Salud Ocupacional, el año pasado me fue posible trabajar 40 
y precisamente al momento en el que entró la pandemia y muchas de las presentaciones que 41 
van a ver están relacionadas con esto y algunas otras que hemos ido haciendo para ir 42 
acomodando propiamente el proceso de gestión en sí.  Lo primero que realizamos fue la 43 
elaboración del Plan de Emergencia y el Plan de Salud Ocupacional,  que aplica para todos 44 
nuestros funcionarios e instalaciones y el cual debe ser aprobado por  la administración que 45 
en este caso es la Alcaldía, viene a establecer todos los procedimientos que se les aplica 46 
para que estén trabajando de forma segura en sus puestos y podamos prevenir riesgos 47 
laborales, eventualmente que se dé un accidente y conseguimos esta aprobación, que a 48 
través de esto establecemos controles operacionales relacionados a estos procedimientos; 49 
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control de licencias, de accidentes, la vigencia de extintores, evaluaciones de condiciones, 1 
entre otros aspectos. Esto lo que viene a generar es un insumo escrito a partir del cual yo 2 
hago el programa de capacitaciones para que los funcionarios conozcan cada uno de los 3 
procedimientos y las formas seguras que deben trabajar, el objetivo de este programa de 4 
capacitación es brindar herramientas para ellos,  para prevenir,  y si bien es cierto nosotros 5 
podemos darles herramientas propiamente en cuanto a condiciones, pero mucho va 6 
relacionado a los actos que ellos realicen y parte de esto es que ellos conozcan que es lo 7 
que deben hacer adecuadamente en sus puestos de trabajo,  de forma que minimicemos los 8 
accidentes y los riesgos a los que estén expuestos. Ahora este programa tiene como alcance: 9 
jefaturas, personal operativo y personal administrativo,  que es lo que se planteó en ese 10 
momento a las jefaturas realizar de forma mensual,  al personal operativo,  capacitación 11 
relacionado a los riesgos que ellos tienen o a los que están expuestos, esto en el campo y en 12 
coordinación de forma que no se vaya a perjudicar el servicio que se brinda a la comunidad, 13 
a las jefaturas de forma bimensual e igual al personal administrativo de forma que un mes 14 
son  jefaturas y el siguiente al área administrativa; iniciamos en el mes de febrero con una 15 
participación de sesenta y dos personas, ahí reunimos jefaturas y también tuvimos 16 
capacitación a personal operativo y para hoy se terminó las capacitaciones que teníamos 17 
establecidas para marzo,  con una participación de sesenta y cinco personas en total; de 18 
momento se dan conceptos básicos, pero la idea es ahondando más en lo que son trabajos 19 
más riesgoso para ellos; se estableció un programa de inspección,  el objetivo del programa 20 
es evaluar las condiciones del programa bajo el que ellos trabajan y el principal desafío es 21 
que ellos cambien de condiciones de trabajo que andan por el campo realizando labores y 22 
es por eso que les digo que es muy importante la capacitación,  porque es donde ellos tienen 23 
que crear conciencia de la prevención de riesgos a los que están expuestos, esta inspección 24 
se estableció para verificar condiciones de edificios, que en este caso tenemos personal 25 
trabajando en este edificio principal y también en el plantel municipal y visitas a campo, el 26 
año anterior se hacían inspecciones,  sin embargo este año se establece bajo un 27 
cumplimiento ya establecido previamente.  28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
 47 
 48 
 49 
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Después hemos establecido controles estadísticos,  para mí es muy importante ver que el 1 
año anterior, ya para el mes de marzo habían más de cinco accidentes registrados y para 2 
esta fecha llevamos uno únicamente, ocurrido en enero; el 2020 cerró con catorce 3 
accidentes y de momento llevamos uno para el 2021, en el 2020 significaron noventa y dos 4 
días de incapacidad y de momento llevamos tres días de incapacidad para el 2021 y 5 
entonces para mí es de suma importancia que la conciencia de prevención de riesgos venga 6 
desde arriba hasta abajo,  para que en realidad se note el compromiso que ellos deben de 7 
tener para evitar afecciones a su salud, tanto para ellos como para terceras personas; 8 
también tenemos controles estadísticos a nivel epidemiológico, esto es que podemos 9 
conocer nuestra población, la edad en la que están, el sexo, algunos padecimientos y eso 10 
nos ha ayudado a establecer algunas evaluaciones que nos han solicitado a nivel del 11 
Ministerio de Salud, en esto de la pandemia,  y el otro control estadístico son los programas 12 
de capacitación y el programa de inspecciones,  que conforme se va dando avance a esto,  13 
se va dando un porcentaje de cumplimiento;  tenemos también la Comisión de Salud 14 
Ocupacional que está integrada por tres funcionarios, este ente viene a ayudar al 15 
departamento en cuanto a divulgación e información, vigila el cumplimiento de la 16 
legislación y verifica condiciones, el año anterior por tema de pandemia no les fue posible 17 
sesionar tanto y llevar a cabo un Plan de Trabajo como se ha hecho anteriormente,  en 18 
cuanto a capacitaciones y campañas,  pero para este año en la última sesión se estableció 19 
un plan donde se pretende dar capacitación al personal, hacer algunas campañas con 20 
aprobación de la administración y obviamente cumpliendo con los protocolos y 21 
lineamientos establecidos por el Ministerio de Salud. 22 
 23 

 24 
 25 
 26 
 27 
 28 
 29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
¿Hacía a dónde va el departamento?:  Una vez que ya tenemos los planes establecidos, 41 
tenemos que empezar a dar capacitación al personal,  más que todo para saber qué hacer en 42 
caso de emergencia, al ser una institución que brinda servicio público y los funcionarios 43 
deben estar al tanto de que hacer en caso de una emergencia,  tanto con sus compañeros 44 
como con personas del cantón, igual en el tema de evacuación y que no estamos exentos de 45 
que tengamos que evacuar las instalaciones, esto nos va a llevar al Plan de Emergencias 46 
que queremos manejar de una manera mejor la gestión de riesgos específicos,  como lo es 47 
el manejo de vehículos, trabajos en la altura, trabajos en espacios confinados, que hasta la 48 
fecha el personal no tiene muy claro y es importante que ellos lo tengan también.  49 
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 2 
 3 
 4 
 5 
 6 
 7 
 8 
 9 
 10 
 11 
 12 
 13 
 14 
 15 
 16 
 17 
 18 
En cuanto a la emergencia nacional por COVID-19,  ha sido todo un reto y ya llevamos un 19 
año en esta gestión,  se ha hecho divulgación de la información con respecto a los 20 
lineamientos a todos los funcionarios,  en cuanto a cuidados que deben de tener  al uso de 21 
transporte público;  cuando hacen uso de los vehículos de la institución; en reuniones con 22 
compañeros, se les ha dado todas esas directrices; se han hecho mejoras en las instalaciones,  23 
en cuanto al mantener el distanciamiento;  se hace una gestión de control de casos en 24 
coordinación con la Comisión del COVID y se lleva un expediente que según el archivo 25 
nacional debemos brindar una vez haya finalizado la emergencia de todo lo que a nivel 26 
municipal se ha realizado,  se creó el protocolo según el lineamiento del IFAM y fue 27 
aprobado por este Concejo el año anterior; entonces ha sido un año de acciones preventivas 28 
y todo esto se encuentra en este archivo que nos han solicitado.  29 
 30 
 31 
 32 
 33 
 34 
 35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
 47 

 48 
 49 
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Continúa el Lic. Miguel Eduardo Murillo Murillo,  Gestión Administrativa: yo quisiera 1 
mencionar algo con respecto a lo del COVID y lo de la comisión, últimamente tuvimos dos 2 
casos de COVID  a nivel administrativo y no tuvimos contagios con compañeros,  eso 3 
significa que las medidas se están aplicando, que estamos actuando correctamente,  porque 4 
el problema es ese, el asunto no está en no tener los casos, sino que si los tenemos el cómo 5 
poder nosotros administrar los riesgos para que nadie se vaya a contagiar,  y eso es como 6 
una bola y no soy solo yo por supuesto,  viene mi familia, entonces ahí gracias a Dios yo 7 
creo que hemos trabajado bastante bien.  8 
 9 
Si  me lo permiten yo quisiera agradecerle a cada uno de los compañeros del área sobre el 10 
trabajo que realizan ellos y es un trabajo en equipo donde en diferentes circunstancias ahí 11 
nos estamos apoyando y realmente es un gusto trabajar con gente tan profesional como lo 12 
son las compañeras Adriana Díaz, Carmen Víquez, Yanina Hernández, igual Catalina 13 
Quirós que es la encargada de Cementerios y Mercado, la compañera  Damaris en el 14 
Archivo Central,  que realmente se preocupa mucho y que está día a día realizando su labor,  15 
y por supuesto con los colaboradores como lo son Ronald Murillo en Bodega,  que yo creo 16 
que ya todos lo conocemos y lo minucioso que él es con su trabajo, el compañero Juan 17 
Carlos Vargas y Mercedes Montero, en el caso de Mercedes se encuentra con un permiso 18 
sin goce de salario, y está siendo sustituida por Leidy  Venegas,  que efectivamente es 19 
admirable el trabajo que ellos realizan y de igual forma hago extensivo el agradecimiento a 20 
todos los funcionarios de la Municipalidad,  porque realmente aquí hay gente muy 21 
colaboradora, es difícil encontrarse con un funcionario que le diga a uno NO, siempre tienen 22 
una gran disposición para trabajar y una de las características que resalta la gente cuando 23 
viene aquí a realizar práctica profesional  o trabajar de manera interina, es casualmente esa 24 
situación, la colaboración que ven ellos en los diferentes funcionarios, y eso es muy 25 
importante, es un elemento fundamental para que una organización pueda salir adelante.  26 
 27 
Cierro con esta frase que ven ustedes en la proyección,  yo creo que volvemos a lo mismo 28 
con el asunto del COVID, que nos puso en eso, fue una situación de momento y tuvimos 29 
que enfrentarla y somos ejemplo en este país,  de que las cosas se pueden hacer y se pueden 30 
hacer bien, esa es la invitación para que todos pensemos en esto y no hacemos nada con 31 
tener un problema,  creo que lo mejor es trabajar, ser proactivos y tratar de que la 32 
organización salga hacia adelante, porque yo creo que ese es el objetivo de todos y lo que 33 
todos queremos. Agradecerles por su atención y el espacio que nos dieron hoy y cualquier 34 
consulta con mucho gusto estamos a la orden.  35 
 36 
 37 
 38 
 39 
 40 
 41 
 42 
 43 
 44 
 45 
 46 
 47 
 48 
 49 
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COMENTARIOS:  1 
  2 
La regidora suplente María Gabriela Cruz Soto, comenta: Quería hacer una consulta a la 3 
Licda. Silvia Castro, pero ya se retiró.  4 
 5 
El Lic. Miguel Eduardo Murillo Murillo, Gestión Administrativa, comenta: sí, tuvo que 6 
retirarse.  7 
 8 
Continúa la regidora (ad-hoc) María Gabriela Cruz Soto: después le hago la consulta 9 
directamente. El Lic. Miguel Edo. hablaba de que se tenía un presupuesto para invertir en 10 
el cementerio y que por los problemas que todos sabemos,  no se pudo invertir del todo,  11 
me gustaría que me dijera ¿en qué áreas se va a invertir?, porque el cementerio en la parte 12 
de adelante esta muy lindo,  pero en la parte de atrás, en especial la parte nueva que se 13 
compró, hay  una parte del terreno para agrandar el cementerio en San Pedro,  está en muy 14 
malas condiciones los pasillos y la tapia que colinda con el señor Matías, no sé si usted me 15 
podría aclarar del trabajo que se tenía previsto, ¿si se va hacer este año y si va a ser para 16 
esa área o si es para otras áreas?, porque considero que es una necesidad y se siguen 17 
vendiendo espacios en esas áreas y el llevar una persona fallecida con los acompañantes a 18 
esa parte es muy complicado, porque yo he ido a unos funerales y ahí está en muy malas 19 
condiciones ese sector.  20 
 21 
El Lic. Miguel Eduardo Murillo Murillo, Gestión Administrativa, responde: sí, gracias por 22 
la pregunta a la regidora suplente Gabriela Cruz;  más bien eso nos permite aclarar 23 
efectivamente cual es la situación del cementerio,  con respecto al tema de inversión de los 24 
recursos y los trabajos que se tienen para realizar este año, la prioridad efectivamente es la 25 
construcción de los nichos por la situación que todos conocemos, sin embargo entre los 26 
otros trabajos que se tienen está contemplado el adoquinado de algunos pasillos que todavía 27 
nos faltan en la entrada,  pero eso vamos a ir por etapas, porque evidentemente los recursos 28 
no nos van alcanzar para todo; en el Cementerio de Carrillos está también la colocación de 29 
una tapia al costado noreste del cementerio y la construcción de más nichos, una reparación 30 
que queríamos hacer en la entrada del cementerio y trabajar un poco un desfogue que 31 
tenemos, sin embargo vuelvo a lo mismo,  todo va con prioridades,  que para nosotros en 32 
este momento es la construcción de nichos,  pero si lo tenemos contemplado efectivamente 33 
para trabajarlo.    34 
 35 
La regidora suplente María Gabriela Cruz Soto, comenta: muchas gracias.  36 
 37 
La regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: yo solamente quiero externar mi 38 
agradecimiento y admiración al Lic. Miguel Eduardo Murillo, y a todo el departamento por 39 
el gran trabajo que hacen,  ojalá que en todas las municipalidades existieran personas con 40 
este nivel de compromiso, que no ven horarios, que siempre están ahí, que aportan y como 41 
dice él que enfrenta los problemas y no pierde el tiempo hablando de ellos, mis respetos, de 42 
verdad a todo el departamento a Carmen, Adriana, a la compañera de Salud Ocupacional, 43 
la Encargada del Mercado y Cementerio, muchas gracias por la labor que realizan y en 44 
especial a usted, muchas gracias y felicidades por el gran profesional que es.  45 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------46 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------47 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------48 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------49 
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El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, comenta: Agradecerle tanto al Lic. Miguel 1 
Eduardo Murillo como a la Ing. Yanina Hernández, aquí presentes, darle la bienvenida a la 2 
Ing. Yanina, sí estuvo trabajando meses atrás y no la había vuelto a ver, pero ya veo que 3 
está nuevamente con nosotros. Agradecerles por la presentación que hicieron los dos y al 4 
igual que la compañera agradecerles por ese trabajo que ustedes y todos los empleados de 5 
esta municipalidad realizan para el beneficio de toda la población.  6 

 7 
El Alcalde Municipal Heibel Rodríguez Araya, comenta: los funcionarios que están en el 8 
Área Administrativa tienen una labor muy importante, porque los que estamos en esa área,  9 
nuestra misión es crear las condiciones para que todo lo demás funcione bien, entonces el 10 
que está en Proveeduría tiene que comprar a tiempo y con calidad de los productos que se 11 
necesitan para todas las áreas, para construir carreteras, piscinas, para operar los 12 
cementerios, la parte vial; así que  la función de los que somos administrativos es muy 13 
importante en una organización y a veces le damos un poquito de prioridad a lo sustantivo 14 
diciendo que hay que invertir en los tanques, tubos, calles e infraestructura y descuidamos 15 
el invertir en los procesos que hacen que la organización camine bien. Precisamente en el 16 
proyecto del Presupuesto Extraordinario, que esperamos tener después de Semana Santa y 17 
ojalá lo podamos discutir,  hay temas que están muy relacionados con el área administrativa 18 
y financiera y como tienen que ver con los procesos del desarrollo tecnológico, con los 19 
nuevos sistemas contables, presupuestarios, de tesorería y demás, de tal manera que 20 
podamos dar el salto; adicionalmente hemos venido trabajando en una herramienta que 21 
espero en dos meses vamos a tener una app que opere desde la página y de la cual ya la 22 
gente no tenga ninguna necesidad de venir a la Municipalidad, y cada quien desde su casa 23 
e ingresa a la página y desde su propia tarjeta de débito o crédito puede pagar todos los 24 
servicios municipales, este es un tema que le va a dar una condición muy especial y un salto 25 
tecnológico a esta municipalidad;  y ese es un trabajo que tal vez en el tema de informática,  26 
que es una área de la parte administrativa con una persona,  hemos venido haciendo un gran 27 
esfuerzo que fue en migrar y quizás nadie se dio cuenta de que el SITRIMU que estamos 28 
usando no es el mismo que teníamos hace un año, ese SITRIMU sufrió una transformación, 29 
lo pusimos a trabajar, lo operamos y un día desconectamos el otro y empezamos con el 30 
nuevo y nadie se dio cuenta y funcionó perfecto,  pero ahora está funcionando con un 31 
ambiente web, con una nueva tecnología, más seguro;  así que mi preocupación hoy en día 32 
no es SITRIMU,  mi preocupación es el sistema de egresos y toda está planificación de 33 
SITRIMU nos va a llevar posiblemente a que en un corto plazo poder tener un sistema de 34 
egresos con una interface de  sistema de ingresos para poder avanzar en lo que tiene que 35 
ver con el control presupuestario, financiero, contable de la municipalidad. De tal manera 36 
que efectivamente el trabajo que hace el área administrativa es clave para el desarrollo de 37 
la municipalidad,  y yo también reconozco que en esa unidad tiene varias cosas: tiene gente 38 
muy joven y profesional y esas dos cosas son una combinación perfecta para el éxito; se 39 
nos había ido la compañera Yanina Hernández,  pero la recuperamos y esperamos que se 40 
quede,  porque la verdad ha sido una persona que con su nivel de ingeniería, en  el cual el 41 
Concejo aprobó el resolver legalmente el que la municipalidad cuente con una plaza 42 
profesional  en Salud Ocupacional, y ahí  nos quedan retos, por ejemplo resolver el tema de 43 
la planta eléctrica que hace mucha bulla y tenemos que ver como la silenciamos, entre otras 44 
cosas  que también tienen que ver con el tema laboral. Estos son los comentarios que quería 45 
hacer sobre un área que está diseñada para hacer, que todas las demás áreas funcionen bien.  46 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------47 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------48 
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El Lic. Miguel Eduardo Murillo Murillo, Gestión Administrativa, comenta: perdón,  1 
únicamente una aclaración que se me fue y es que mencione a todos los compañeros del 2 
área, menos al Encargado de Informática, Eduardo Vargas, que todos sabemos, casualmente 3 
lo que menciono el señor Alcalde,  en estos momentos Eduardo ha sido una persona que ha 4 
tenido una participación fundamental en varios de los procesos y en todo lo que tiene que 5 
ver con las herramientas tecnológicas, una persona con gran disposición, muy inteligente y 6 
como dicen anda de un lado para otro corriendo y solucionándonos los problemas a todos. 7 
Aquí vuelvo a lo mismo y es que yo creo que esas son las características de todos los 8 
funcionarios de la Municipalidad de Poás.  9 
 10 

ARTÍCULO II  11 
ALTERACION  ORDEN DEL DÍA  12 

PROPUESTA SOBRE EL LOCAL NO. 21 DEL MERCADO MUNICIPAL,  13 
REFERENTE A LOS SERVICIOS SANITARIOS 14 

 15 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos comenta: en la sesión ordinaria No. 046-16 
2021 del 16 de marzo del 2021 se tomó un acuerdo para autorizar a la administración a 17 
sacar a remate los locales del Mercado Municipal, en vista de que el martes 23 de marzo se 18 
presentó una moción, donde se propone sacar de la lista, el local No. 21 sobre los servicios 19 
sanitarios, la recomendación que me hicieron es que revoquemos el acuerdo, como tal, y 20 
luego retomamos el acuerdo que vendría a sacar de esta lista el local de los servicios 21 
sanitarios. De ahí que, con base al análisis, revocar el Acuerdo No. 604-03-2021 de la 22 
Sesión Ordinaria No. 046-2021 del 16 de marzo del 2021. Por tanto, someto a votación de 23 
los regidores, levantando la mano, si están de acuerdo en revocar el Acuerdo No. 604-03-24 
2021 citado. Sea con dispensa de trámite de comisión y definitivamente aprobado.  25 
 26 
Se acuerda:  27 
ACUERDO NO. 640-03-2021-A 28 
El Concejo Municipal de Poás, teniendo conocimiento de la moción presentada por 29 
regidores de éste Concejo el cual tuvo el apoyo de la mayoría, en la Sesión Ordinaria No. 30 
047-2021 celebrada el 23 de marzo del 2021, y quedando por fuera el Acuerdo No. 604-03-31 
2021 de la Sesión Ordinaria No. 046-2021 del 16 de marzo del 2021, SE ACUERDA: 32 
Revocar el Acuerdo No. 604-03-2021 de la Sesión Ordinaria No. 046-2021 celebrada el 16 33 
de marzo del 2021, con el fin de retomarlo de forma adecuada. Votan a favor los regidores 34 
Marvin Rojas Campos, Gloria E. Madrigal Castro, Tatiana Bolaños Ugalde y Marco 35 
Vinicio Valverde Solís. Y la regidora suplente María Gabriela Cruz Soto en ausencia de la 36 
regidora Margot Camacho Jiménez. CON DISPENSA DE TRÁMITE DE COMISIÓN. 37 
CON CUATRO VOTOS A FAVOR ACUERDO DEFINITIVAMENTE 38 
APROBADO. 39 
 40 
Continúa el Presidente Municipal Marvin Rojas Campos: Basados en el oficio MPO-ACM-41 
026-2021 emitido por la Encargada del Mercado Municipal y Cementerios, someto a 42 
votación de los regidores, levantando la mano, los que estén de acuerdo en sacar de la lista 43 
de locales del Mercado Municipal, el local No. 21 correspondiente a los servicios sanitarios, 44 
asimismo autorizar que el resto de los locales citados en el oficio en mención, sacar a 45 
remate, excepto el local No. 21, para que se realice el trámite correspondiente por medio de 46 
SICOP. Sea con dispensa de trámite de comisión y definitivamente aprobado su firmeza.  47 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 48 
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El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos comenta: razono mi voto negativo, y quiero 1 
hacer la aclaración, no porque no esté de acuerdo en el remate de los locales del Mercado 2 
Municipal, sino a falta de un criterio técnico/legal que sugerí solicitar ante la 3 
Administración con respecto al Local No. 21 de Servicios Sanitarios. 4 
 5 
Se acuerda: 6 
ACUERDO NO. 641-03-2021 7 
El Concejo Municipal de Poás, basados en el oficio MPO-ACM-026-2021 de la Encargada 8 
del Mercado Municipal, para sacar a remate varios locales del Mercado Municipal; y en 9 
concordancia con el Acuerdo No. 638-03-2021 tomado en la Sesión Ordinaria No. 047-10 
2021 del 23 de marzo del 2021; SE ACUERDA: Autorizar a la Administración a sacar a 11 
remate, a través del SICOP, los siguientes locales del Mercado Municipal: 12 

Local No. Área mt2 Costo base  
(alquiler mensual) 

02 17.88 ¢133.714.92 
03 18.45 ¢142.376.26 
09 11.06 ¢  68.217.19 
10 12.04 ¢  85.748.58 
11 12.44 ¢  86.302.69 
15 12.72 ¢  90.231.42 
19 11.87 ¢  78.575.12 

Votan a favor los regidores Gloria E. Madrigal Castro, Tatiana Bolaños Ugalde y Marco 13 
Vinicio Valverde Solís; y la regidora suplente María Gabriela Cruz Soto en ausencia de la 14 
regidora Margot Camacho Jiménez. Vota en contra el regidor Marvin Rojas Campos, y 15 
razona su voto negativo; no porque no esté de acuerdo en el remate de los locales del 16 
Mercado Municipal, sino a falta de un criterio técnico/legal que sugerí solicitar ante la 17 
Administración con respecto al Local No. 21 de Servicios Sanitarios. CON DISPENSA 18 
DE TRÁMITE DE COMISIÓN. CON CUATRO VOTOS A FAVOR ACUERDO 19 
DEFINITIVAMENTE APROBADO. 20 
 21 
La regidora Tatiana Bolaños Ugalde, comenta: nada más para dejar claro, que yo fui la que 22 
solicité la Alteración del Orden del Día, porque yo quería presentar, esto que citó el 23 
Presidente Municipal Marvin Rojas, que me hizo gracia que fuera el Presidente, no sé, son 24 
cosas que pasan, pero está bien, se hizo lo que se esperaba.  25 
 26 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos, comenta: perdón, usted como regidora 27 
solicitó la Alteración del Orden del Día, ya el procedimiento le corresponde a la Presidencia 28 
del Concejo.  29 
 30 
La regidora Tatiana Bolaños Ugalde, responde: está bien, y eso lo desconocía.  31 
 32 
El Presidente Municipal Marvin Rojas Campos comenta: muchas gracias a todos y que Dios 33 
los acompañe de regreso a sus hogares. Al no haber más intervenciones, se levanta la sesión 34 
al ser las diecinueve horas con treinta y cinco minutos del día.  35 
 36 
 37 
 38 
      Marvin Rojas Campos        Roxana Chinchilla Fallas 39 
      Presidente Municipal                                      Secretaria Concejo Municipal  40 


